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Ocho columnas 
 

 
 

 

Pronostican récord de 67 millones de pobres 
Muy probable que se sumen más de 98 millones a pobreza: Coneval; crisis por la 
pandemia y falta de mecanismos para enfrentarla llevarán al país en 2021 a tener 
14.6 millones más: Ibero 

 

 
Tras elecciones, van 10 masacres 
Atribuyen ataques a reconfiguración electoral 

 

 

Disparo de 31.8% en ingresos públicos en mayo 
Puntuales. Repunte en petroprecios, mejoría económica y recaudación: SHCP 
 

 

Ingresos públicos crecieron 6.7% en mayo, impulsados por el petróleo 
Renta petrolera se incrementó 207% en el mes 
 

 
Condicionará EU apoyo a México en áreas de seguridad 
Prevé asistencia de 159 mdd; enfatiza la lucha contra las drogas 
 

 
“Primero que desarmen a narcos”, retan aguacateros 
Michoacán. Productores llama a las autoridades a mirar hacia Aguililla, a toda la 
Tierra Caliente, y dicen seguir a la espera de la seguridad que López Obrador les 
prometió ante la ola de extorsiones en la región 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Crecen 6.7% los ingresos del gobierno 
Reporte de la Secretaría de Hacienda 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Retraso de 6 meses e abastecimiento de medicinas 
Sólo se ha surtido el 55% de lo requerido, señala un informe de la UNOPS 

 

La Razón 
Escala pleito del PRI: llega a FGR y bandos se tachan de “criminales” 
Anticipan más tomas de sedes en los Estados 
 

 
Sube deuda pública a máximo histórico 
Informe de la Auditoria Superior 
 

 
Seguir combatiendo el machismo: 
Andrés Manuel López Obrador, en Foro Generación de Igualdad 
 

 

¡Abusivos! 
Peseros en la zona oriente del Edomex aumentan el pasaje 20% sin autorización 

 

 

Irregularidades por 466 mdp en 2020: ASF 
Y denuncias por 18 mil mdp 
 

   
Detecta ASF irregularidades por 588 mdp 
Cuenta pública 2020 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Comienza la estrategia para combatir las noticias falsas desde la mañanera 
(La Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el bloque Quién es Quién en las 
Mentiras de la Semana, mecanismo de réplica de su gobierno a partir de la exhibición 
de noticias consideradas falsas. Ojalá nadie se sienta ofendido y que se continúe el 
debate sobre estos temas para que se vaya enriqueciendo la vida pública, señaló al 
inicio de la conferencia de prensa de ayer, al resaltar el valor de la información, con 
énfasis en la clase media. 
Aseguró que se aceptarán contrarréplicas y los aludidos pueden hacer llegar sus 
respuestas por las redes sociales o acudir a la conferencia mañanera. 
El mandatario lamentó la divulgación de información exagerada, calumniosa y hasta 
insinuaciones de mala fe que tienen en las redes miles de reproducciones. Fíjense el 
daño o el tamaño de la mentira, advirtió. 
En este ejercicio semanal se habrá de tener el valor civil para denunciar y tocar a los 
intocables, con argumentos, porque no se trata de calumniar a nadie. 
Tras escuchar las cinco notas falsas de la semana, el Presidente expresó que los 
medios de información convencionales, con honrosas excepciones, se conducen de ese 
modo, por lo cual estamos en los peores momentos del periodismo en México, aunque 
manifestó su confianza de que se avance hacia una renovación que significa informar al 
pueblo y distanciarse del poder. 
Mencionó que, con esa manipulación, bombardeo de información y guerra sucia 
despiadada se manejó, por ejemplo, el tema del accidente en la línea 12 del Metro, y 
muchos terminaron de convencerse de que había que castigar al gobierno que 
represento. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/01/politica/004n1pol) 
 

ASF ha presentado denuncias por desfalcos al erario por 18,000 mdp en 
los últimos 3 años (El Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
En los últimos tres años, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha presentado 
denuncias ante las autoridades correspondientes por desfalcos a la Hacienda pública 
por 18,000 millones de pesos, informó su titular David Colmenares Páramo, sin detallar 
los montos anuales. 
Ayer 30 de junio, el titular de la ASF presentó a la Comisión de Vigilancia de la Cámara 
de Diputados, la primera entrega de la auditoría a la Cuenta Pública 2020, donde indicó 
que el monto de las denuncias presentadas en los últimos tres años es 60% mayor al 
acumulado en acusaciones que dicha instancia presentó de 1999 al 2018. 
“Durante el periodo del 2018 al 2021,—que coincide con la gestión de Colmenares— 
hemos presentado un total de 101 dictámenes técnicos en materia de cumplimiento 
financiero, que derivaron en denuncias de hechos por un monto superior a 18,000 
millones de pesos... El monto de las denuncias presentadas en este periodo, supera 
60% del total acumulado desde la creación de la ASF”, detalló Colmenares Páramo. 
De acuerdo con el auditor, algunas de las denuncias presentadas, corresponden a 
revisiones anteriores a su gestión. Todas se realizaron ante la Fiscalía General de la 
República, así como ante la Fiscalía Anticorrupción. 
En la primera entrega de la cuenta pública del 2020, se detalla que la ASF encontró un 
daño al erario por 588 millones 840,000 de pesos, como resultado de un total de 125 
auditorías realizadas tanto a dependencias federales, organismos no sectorizados, 
órganos desconcentrados y entidades federativas, así como a la Ciudad de México. 

https://www.jornada.com.mx/2021/07/01/politica/004n1pol
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Según el informe, del monto total del daño, sólo 122 millones 595,000 pesos fueron 
aclarados por las instancias pertinentes, por lo que restan 466 millones 244,000 pesos 
para que se aclare su destino, es decir poco más de 79% de la cantidad señalada por 
la ASF. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/ASF-ha-denunciado-desfalcos-a-la-
Hacienda-publica-por-18000-millones-de-pesos-en-los-ultimos-tres-anos-20210630-
0059.html) 
 

Llaman a garantizar que mando de la Guardia Nacional sea civil (El Economista, 

Maritza Pérez, p. web). 
La militarización durante el actual sexenio alcanzó una profundidad legal no vista antes, 
ya que los cambios jurídicos han sido acompañados por una utilización extensiva de las 
Fuerzas Armadas para labores distintas a sus funciones constitucionales ordinarias, 
indicó un informe del CentroPro DH. 
La ONG precisó, en el documento Poder Militar: La Guardia Nacional y los riesgos del 
renovado protagonismo castrense, que se ha vuelto común, durante la actual 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, la participación del 
Ejército en la construcción de obra pública y en otras funciones. 
Se explicó, en el marco de la conmemoración de dos años de la puesta en marcha de 
la Guardia Nacional, que tradicionalmente la militarización ha despertado tres grandes 
preocupaciones: 
Primero, la relacionada con que el despliegue del Ejército y de la Marina en tareas de 
seguridad no ha probado ser una política pública efectiva para la disminución de la 
violencia; segundo, la vinculada con que este despliegue suele ocasionar un aumento 
cuantitativo y cualitativo de violaciones a derechos humanos y, tercero, la asociada con 
que el fortalecimiento del sector castrense puede trastocar la relación cívico-militar, lo 
que es riesgoso para una democracia incipiente y frágil como la mexicana. 
Estas tres preocupaciones subsisten en la actualidad y se proyectan hacia el futuro, ya 
que las reformas legales aprobadas trascenderán a la actual administración. 
Ante este panorama el informe recomienda que “se debe impulsar una revisión de la 
composición de los niveles de mando en la Guardia Nacional que realmente refleje la 
naturaleza civil a la que alude la Constitución. Esto no ocurre hoy, pues las posiciones 
orgánicas más relevantes están copadas por servidores públicos provenientes del 
Ejército mexicano”. 
El CentroPro también recomendó que, a la par, las actuaciones de los elementos del 
Ejército y la Marina que, aún se encuentran tareas de seguridad pública, deben ser 
monitoreadas a través de informes periódicos al Congreso de la Unión. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llaman-a-garantizar-que-mando-de-la-
Guardia-Nacional-sea-civil-20210630-0148.html) 
 

Ordena juez garantizar abastecimiento de dosis oncológicas para menores 
(El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Bajo las consignas de: “Queremos medicamentos”, “Con la salud no se juega”, y 
“¡Queremos quimios, queremos quimios, y no golpe de estado!", fue que cientos de 
personas, incluidos padres de familias e integrantes de asociaciones, exigieron en al 
menos 11 entidades, acciones concretas por parte de las autoridades federales, para 
atender el desabasto de medicamentos oncológicos que afecta a niñas y niños con 
cáncer.  
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/ASF-ha-denunciado-desfalcos-a-la-Hacienda-publica-por-18000-millones-de-pesos-en-los-ultimos-tres-anos-20210630-0059.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/ASF-ha-denunciado-desfalcos-a-la-Hacienda-publica-por-18000-millones-de-pesos-en-los-ultimos-tres-anos-20210630-0059.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/ASF-ha-denunciado-desfalcos-a-la-Hacienda-publica-por-18000-millones-de-pesos-en-los-ultimos-tres-anos-20210630-0059.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llaman-a-garantizar-que-mando-de-la-Guardia-Nacional-sea-civil-20210630-0148.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llaman-a-garantizar-que-mando-de-la-Guardia-Nacional-sea-civil-20210630-0148.html
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Al protestar por horas en calles y plazas de la CDMX, Jalisco, Veracruz, Quintana Roo, 
Oaxaca, Yucatán, Guerrero, Puebla, San Luis Potosí, Colima y Chihuahua fue como, 
principalmente padres de familia, buscaron visibilizar la problemática a la que se 
enfrentan los menores con cáncer debido a la escasez de medicamentos tanto en el 
sector salud como en a nivel privado. 
En la capital del país, por cuarta ocasión en el año, padres de niños con cáncer se 
manifestaron en las inmediaciones de la Terminal 1 del Aeropuerto Internacional. Ahí, 
en punto de las 9 de la mañana y hasta las 5 pm, realizaron un bloqueo de los accesos 
principales. 
Al final, los padres de los menores accedieron a retirarse luego de que el Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi) les proporcionara las órdenes de entrega de los 
fármacos a diversos hospitales. 
Por otra parte, en Guadalajara, unas 400 personas marcharon con el mismo fin de exigir 
se atienda el desabasto de medicamentos oncológicos. 
Mientras que en Veracruz, Oaxaca, Puebla, Chihuahua y San Luis Potosí, los familiares 
de niños con cáncer protestaron a las afueras de hospitales. 
Alejandro Barbosa, líder de la Asociación Campeones de la vida NR AC (Nariz Roja), 
que apoya de manera  voluntaria a niños con cáncer, lamentó que pese a los cambios 
administrativos en el gobierno, el desabasto de medicamentos oncológicos es grave ya 
que, dice, “con Insabi o sin Insabi no hay quimioterapias”. 
“En términos oficiales el desabasto continúa por parte de la autoridad federal, no hay 
abasto por ellos, el país así está operando, con los esfuerzos de terceros y no con el 
trabajo que debe hacer el gobierno”, lamentó. 
Por su parte, la asociación AMANC, indicó a través de un comunicado que no es la 
primera vez, ni será la última ocasión en que insistan en la necesidad de que el Estado 
garantice atención oportuna, completa y de calidad, desde los servicios públicos de 
salud, a todas las niñas y todos los niños con cáncer en nuestro país. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ordena-juez-garantizar-abastecimiento-de-
dosis-oncologicas-para-menores-20210701-0002.html) 
 

Acusa Morena a INE de querer boicotear consulta popular (El Universal, Ariadna 

García, p. web). 
Morena acusó al Instituto Nacional Electoral (INE) de querer boicotear la realización de 
la consulta popular. El INE le respondió que es falsa su acusación, los trabajos de la 
consulta están en curso y nadie impugnó -en su momento-, la metodología ni los 
lineamientos que aprobó el Consejo General. 
En el marco de la sesión ordinaria de Consejo General del INE, el representante de 
Morena ante este órgano, Sergio Gutiérrez, pidió someter a discusión el tema de la 
consulta popular, dentro de asuntos generales. 
En su turno, advirtió que el éxito de la consulta dependerá de la difusión que realice el 
INE. “Observamos un intento de boicot, no hay convicción, deseo que este ejercicio sea 
un éxito”, expresó. 
Gutiérrez Luna reclamó que el INE pretenda instalar 57 mil mesas receptoras de la 
opinión ciudadana, siendo que en el proceso electoral del 6 de junio pasado se 
colocaron 162 mil casillas electorales. 
Además, cuestionó por qué el INE pretende dedicar solamente 17 días a la difusión de 
la consulta popular. Exigió que se inicie ya la propaganda de este ejercicio ciudadano. 
El morenista mencionó que el problema en el INE es que quiere vivir en la opulencia y 
no destinar recursos a temas como la consulta popular. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ordena-juez-garantizar-abastecimiento-de-dosis-oncologicas-para-menores-20210701-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ordena-juez-garantizar-abastecimiento-de-dosis-oncologicas-para-menores-20210701-0002.html
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Exigió que los 450 millones de pesos que se aprobó destinar para el retiro voluntario de 
personal del INE, se vaya mejor a la consulta popular. 
“Para ustedes su prioridad es tener sueldos de opulencia”, señaló. 
Además, cuestionó el por qué no se permitió a partidos políticos tener representantes 
en cada una de las mesas receptoras. “No confiamos en usted, queremos tener 
vigilancia en esas mesas, que ese ejercicio no sea boicoteado por el INE”, indicó. 
El consejero Electoral y presidente de la Comisión de Capacitación y Organización, José 
Roberto Ruiz Saldaña, manifestó que si existen inconformidades por el proceso que se 
lleva a cabo para la consulta popular, no hubo en ningún momento impugnación alguna 
sobre la metodología y lineamientos. Los trabajos, mencionó, han ido avanzando y no 
hay modo, jurídicamente hablando, de rehacer el modelo de consulta popular. 
“No ha habido boicot de la Comisión ni del INE”, afirmó. 
Ruiz Saldaña subrayó que este ejercicio es de y para la ciudadanía, no para los partidos 
políticos y si se decidió no tener representantes de partidos, fue por un tema 
presupuestal. En el debate, PAN y PRD cuestionaron a Morena que si se busca juzgar 
a ex presidentes, se tiene que hacer la de única pertinente y no una consulta popular. 
El representante del PAN, Víctor Hugo Sondón, pidió a Morena no mentir en la 
propaganda que lleva a cabo sobre la consulta, toda vez que la pregunta rescatada por 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, no habla específicamente de llevar a juicio a 
expresidentes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consulta-popular-acusa-morena-ine-de-querer-
boicotear-el-ejercicio) 
 

Petróleo impulsa los ingresos públicos; crecen 6.7% en mayo (El Economista, 

Belén Saldívar, p. web). 
La recuperación del precio internacional del petróleo benefició a los ingresos del sector 
público presupuestario de enero a mayo de este año, de acuerdo con la información 
divulgada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
En los primeros cinco meses del 2021, el erario público captó recursos por poco más de 
2.4 billones de pesos, lo que representó un incremento anual real de 6.7 por ciento. Si 
se toma sólo mayo, el crecimiento contra el mismo mes del 2020 fue de 31.9 por ciento. 
De acuerdo con el “Informe de Finanzas Públicas y Deuda Pública” correspondiente a 
mayo, los ingresos fueron mayores a lo calendarizado en 142,300 millones de pesos 
gracias a la recuperación de la economía tras los efectos adversos que tuvo en ella la 
pandemia. Dicha recuperación, agregó, se da gracias a la campaña de vacunación, así 
como el combate contra la evasión y elusión fiscales. 
A detalle, en el informe se observó que fueron los ingresos petroleros los que 
presentaron un mejor comportamiento en los primeros cinco meses del año, esto ante 
la reapertura económica en el mundo y la estabilización de los precios internacionales 
del petróleo. 
De esta manera, lo recaudado gracias al petróleo de enero a mayo de este año sumó 
363,621 millones de pesos, lo que significó un incremento anual de 86.6 por ciento. Si 
se compara sólo mayo contra mayo del 2020, el crecimiento fue de 207 por ciento. 
“Los ingresos petroleros del gobierno federal fueron mayores al monto programado en 
21,400 millones de pesos, aun incluyendo la reducción en la carga fiscal de Pemex para 
fortalecer su posición financiera en el largo plazo. Lo anterior derivado de un mayor 
precio del petróleo y la recuperación de la economía en marcha”, destacó Hacienda. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Petroleo-impulsa-los-ingresos-publicos-
crecen-6.7-en-mayo-20210701-0006.html) 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consulta-popular-acusa-morena-ine-de-querer-boicotear-el-ejercicio
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consulta-popular-acusa-morena-ine-de-querer-boicotear-el-ejercicio
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Petroleo-impulsa-los-ingresos-publicos-crecen-6.7-en-mayo-20210701-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Petroleo-impulsa-los-ingresos-publicos-crecen-6.7-en-mayo-20210701-0006.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 
 
 
 
 
Pronostican récord de 67 millones de pobres (El universal, Redacción, p. web). 
La crisis profundizó la pobreza en el país y provocó que cayeran en esa condición más 
personas de lo esperado, debido a la falta de un mecanismo de protección social como 
un seguro de desempleo o políticas universales de compensación, advirtió Claudia 
Maldonado, investigadora académica del Consejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval). 
“Todavía no tenemos el dato duro de la pobreza en el país, pero contamos con evidencia 
preliminar que el efecto ha sido duro en materia de ingreso y que hay afectaciones 
naturales visibles en salud y rezago educativo”, indicó la especialista a EL UNIVERSAL. 
En 2018 la población en pobreza ascendió a 52.4 millones de personas; sin embargo, 
para mayo de 2020 el consejo advertía que sin políticas públicas que atiendan a la 
población con ingreso medio, la cantidad de personas en situación de pobreza por 
ingreso podía aumentar hasta en 9.8 millones producto de la pandemia de Covid. 
En opinión de la investigadora, es muy probable que esta estimación inicial se vea 
rebasada con la nueva medición de la pobreza correspondiente a 2020, cuyos 
resultados dará a conocer el Coneval en agosto próximo. 
De acuerdo con las estimaciones más recientes, la población en pobreza habrá llegado 
a 67 millones en marzo de 2021, es decir, 14.6 millones más que en 2018, mientras que, 
en el caso de la pobreza extrema, prácticamente se habría duplicado, de 9.3 millones 
que teníamos antes de la pandemia a 18.3 millones, de acuerdo con cálculos del 
Instituto de Investigaciones para el Desarrollo con Equidad (Equide) de la Ibero. 
El Coneval es el encargado en México de realizar la medición de la pobreza 
multidimensional, que implica el componente de ingreso, pero además la estructura de 
la carencia de acceso a los derechos sociales básicos consagrados en la Constitución: 
educación, servicios de salud, seguridad social, alimentación, vivienda y servicios 
básicos para la vivienda. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pronostican-record-de-67-millones-de-pobres) 
 

AMLO ha mentido más de 56 mil veces en las mañaneras, revela estudio (El 

Universal, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, ha hecho 56 mil 181 afirmaciones falsas 
o engañosas en sus conferencias matutinas, según reveló un estudio de Luis Estrada, 
director de la consultora política SPIN, en el cual analiza los datos no verificables a los 
que alude el presidente en su mañaneras. 
Es decir, que desde su primer mañanera -8 de diciembre de 2018-, hasta la más reciente 
-el 30 de junio de este año-, el jefe del ejecutivo federal ha hecho, en promedio, en cada 
conferencia 88 afirmaciones no verdaderas, según datos de la infografía quincenal 
número 55, que publicó el consultor político Luis Estrada. 
Del mismo modo, el ejercicio analítico de las mañaneras, arroja que López Obrador ha 
hecho 118  menciones a la "clase media", de las que 66 fueron hechas antes del 6 de 
junio y 52 después de esa fecha. También destaca que a 943 días de gobierno, el 
presidente lleva 709 días sin entregar análisis de salud. 
Además, el estudio de la consultora política SPIN aporta un conteo pormenorizado de 
las frases más usadas por AMLO en sus conferencias, así como de los adjetivos que 
emplea para referirse a la clase media. 
Las frases más usadas por el Presidente de México son: Justicia, dicha mil 137 veces; 
garantizar/garantizamos, pronunciada en mil 86 ocasiones; voluntad: 310 veces; fe, 
dicha en 152 veces y esperanza, la cual pronunció 78 veces. 
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Sobre los adjetivos con que el presidente se ha referido a la clase media, destacan los 
siguientes: Aspiracionistas 11 veces; conservadora, 10 veces; egoístas/dan la espalda 
al prójimo/ sin escrúpulos morales en 6 ocasiones y más preocupados por la cuestión 
material/económica, 4 veces. 
Cabe destacar que la publicación de este conteo de la consultora SPIN, se hizo el 
miércoles 30 de junio a las 8:10 pm, unas horas después de que durante su conferencia 
mañanera, AMLO inauguró la sección “Quién es quién en las mentiras de la semana” 
en donde, según el mandatario, expondrá las noticias falsas que se publican en los 
medios de comunicación, sin embargo, durante su informe se han detectado 
imprecisiones y hasta notas de hace cuatro años, como se dio a conocer en la sección 
“El Sabueso” del portal Animal Político. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-ha-mentido-mas-de-56-mil-
veces-en-las-mananeras-revela-estudio) 
 

Tribunal: AMLO sí hizo propaganda durante campañas (El Universal, Ariadna 

García, p. web). 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
confirmó por unanimidad que el discurso emitido el 30 de marzo por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sí constituyó propaganda gubernamental personalizada en 
periodo prohibido. Con ello ratificó la sentencia dictada por la Sala Regional 
Especializada. La difusión fue en un momento en que ya se realizaban campañas 
electorales en Campeche, Colima, Guerrero, Nuevo León, San Luis Potosí y Sonora. 
Se confirmó también que hubo uso indebido de recursos públicos por 185 mil 515 pesos. 
La Sala Superior exhortó al vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez, a ser 
particularmente escrupuloso al participar en la transmisión de mensajes que pueden ser 
difundidos por los medios de comunicación, ya que corre el riesgo de incurrir en una 
infracción a la prohibición constitucional, por lo que, en el futuro, debe tomar las 
previsiones necesarias para que el mensaje para el cual convoque, dirija o transmita a 
la prensa no sea difundido en las zonas con proceso electoral. 
Se le explicó que los mensajes que se dirijan y se difundan durante las campañas 
electorales, y aun durante la jornada electoral, deben obedecer a las circunstancias 
excepcionales e ineludibles como las que marca la Constitución de manera expresa. 
El PRD impugnó el discurso del Jefe del Ejecutivo federal en el evento Primeros 100 
días del Tercer Año de Gobierno, en Palacio Nacional, al considerar que se representó 
una promoción personalizada; uso indebido de recursos públicos; difusión de 
propaganda gubernamental en periodo de campañas y vulneración a las reglas para la 
presentación de informe de labores. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tribunal-amlo-si-hizo-propaganda-durante-
campanas) 
 

Carlos Slim rehabilitará la línea 12 sin esperar resultado de indagación (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
El empresario Carlos Slim –Grupo Carso– se hará cargo de reconstruir el tramo 
colapsado de la línea 12 del Metro, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, independientemente del resultado de la investigación judicial y sin solicitar 
recursos del erario. 
Un día después de conversar en privado con él, el mandatario agradeció su disposición 
a avanzar para la reanudación del servicio, lo puso como ejemplo y confió en que otros 
empresarios actúen de la misma manera. 
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“Quiero agradecerle de que, independientemente si estuvo bien o mal construido el 
Metro o el tramo que le correspondió a su empresa, de si tiene pruebas que él asegura 
–y le creo–, de que entregó la obra, la recibieron y que fue concluida, –y que además la 
autoridad judicial tiene que hacer la investigación–, él vino ayer a expresarme que se va 
a hacer cargo de la reconstrucción del tramo.” 
No hubo vicios ocultos 
Slim –quien es presidente honorario de Grupo Carso– declaró el martes a la prensa que 
la construcción –a cargo de ICA y Carso, esta última de su propiedad– no fue el origen 
de la desgracia. Argumentó que desde el año de apertura, en 2012, han viajado millones 
de personas y durante la primera etapa no se hallaron vicios ocultos o algún otro 
problema. También prometió al jefe del Ejecutivo pagar todo, pese a que han pasado 
muchos años de uso y, en ese sentido –comentó Slim, según los comentarios del 
Presidente–, ellos no deberían cargar con toda la responsabilidad, pero no es el tema 
importante, sino la rehabilitación de la línea con todas las medidas de seguridad 
necesarias sin que le cueste al pueblo, sin pedir nada del presupuesto y sin atenerse a 
lo que determine la autoridad judicial.  
Por eso ya se iniciaron conversaciones con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y 
la comisión encargada de la reapertura con miras a lograr el objetivo en un año. Se lo 
agradezco y ojalá así también actúen otros empresarios, comentó López Obrador 
durante su conferencia matutina en Palacio Nacional. 
Agregó que Slim no quiere presupuesto, que lo va a financiar su empresa y se va a 
terminar en 12 meses ese tramo, por lo que corresponde a él, pero ya dio el ejemplo. El 
empresario asegura que la obra estuvo bien hecha, por los mejores calculistas; no 
obstante, se va a restructurar esa parte de la línea 12. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/01/capital/031n1cap) 
 

Comitiva de alto nivel del FBI se reúne con autoridades de México para 
‘dejar atrás política punitiva de la Iniciativa Mérida’ (El Financiero, Ignacio Alzaga, 

p. web). 
Funcionarios de alto nivel del FBI y de la Fiscalía General de Estados Unidos se 
reunieron con autoridades mexicanas para avanzar en una estrategia de seguridad 
conjunta “que deje atrás las políticas punitivas características de la Iniciativa Mérida”, 
informaron las secretarías de Relaciones Exteriores, así como de Seguridad y 
Protección Ciudadana. 
La comitiva estadunidense estuvo encabezada por el subdirector del FBI, Calvin A. 
Shivers, y la fiscal General asistente adjunta, Amanda Liskamm, quienes abordaron el 
reforzamiento del combate al crimen trasnacional y otros temas, con el jefe de unidad 
para América del Norte de la cancillería, Roberto Velasco, y el subsecretario, Ricardo 
Mejía. 
Para este jueves está programado un encuentro de trabajo con la DEA, “en seguimiento 
al diálogo continuo entre las administraciones de los presidentes Andrés Manuel López 
Obrador y Joseph Biden” para tratar los objetivos compartidos de México y EU en 
materia de seguridad. 
“Los representantes de ambos países coincidieron en avanzar en una estrategia en 
temas de salud pública, y otra que priorice y fortalezca la ampliación de los mecanismos 
de inteligencia, especialmente la financiera, que deje atrás las políticas punitivas 
características de la Iniciativa Mérida”, puntualizaron la SRE y la SSPC. 
Además, se discutieron las estrategias de reducción de la violencia, y contra el tráfico 
ilícito de armas, promovidas por el Gobierno de México como una prioridad. 
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“Los distintos temas de la agenda fueron orientados desde el respeto mutuo, que 
caracteriza la relación bilateral, así como desde una perspectiva regional y de 
corresponsabilidad. 
“Los representantes de ambos países coincidieron en avanzar en una estrategia en 
temas de salud pública; y otra que priorice y fortalezca la ampliación de los mecanismos 
de inteligencia, especialmente la financiera, que deje atrás las políticas punitivas 
características de la Iniciativa Mérida”. 
La delegación mexicana estuvo conformada por el jefe de Unidad para América del 
Norte de la SRE, Roberto Velasco; el subsecretario de Seguridad Pública de la SSPC, 
Ricardo Mejía; el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto; el 
titular de la Unidad de Análisis Estratégico y Vinculación Institucional de la SSPC, 
Rodrigo de la Riva. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/30/comitiva-de-alto-nivel-del-fbi-se-
reune-con-autoridades-de-mexico-para-dejar-atras-politica-punitiva-de-la-iniciativa-
merida/) 
 

EU contempla destinar 159 mdd a México en ayuda para seguridad (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York., El gobierno de Estados Unidos está contemplando destinar cerca de 159 
millones de dólares en asistencia a México, sobre todo para el rubro de seguridad y 
antinarcóticos, renovar reuniones bilaterales de alto nivel sobre seguridad y mayor 
asistencia para manejo migratorio, pero en el proyecto de ley para la apropiación de 
estos fondos ante el Congreso también se incluyen órdenes para evaluar el respeto a 
los derechos humanos por fuerzas de seguridad en México. 
El poderoso Comité de Apropiaciones de la Cámara de Representantes emitió ayer su 
reporte sobre el proyecto de ley que destina fondos a las operaciones internacionales 
del gobierno federal –proponiendo más de 13 mil millones de dólares para el 
Departamento de Estado– a nivel mundial para el año fiscal 2022, entre los cuales está 
lo propuesto para México. Este proyecto de ley incorpora y/o modifica las propuestas 
del Ejecutivo para el presupuesto federal registrando el giro en política exterior bajo el 
nuevo gobierno demócrata de Joe Biden, y a la vez, incluye las recomendaciones y 
condiciones del Congreso. Para México, el Comité de Apropiaciones recomienda un 
total de 158 millones, 910 mil dólares en asistencia manejados por el Departamento de 
Estado. La gran parte de ese total se desembolsaría –si esta propuesta es aprobada sin 
modificaciones– a través de dos canales: 100 millones a programas de la oficina de 
Control Internacional de Narcóticos (INCLE, por sus siglas en inglés) y otros 50 millones 
al Fondo de Apoyo Económico (ESF). Además, se propone un millón 750 mil dólares 
para Educación y Capacitación Militar Internacional (IMET), 6 millones al Programa 
Internacional Militar de Financiamiento (FMF) y otro millón 160 mil para los programas 
de no proliferación, antiterrorismo, antiminas y relacionados. Parte de estos fondos son 
destinados a entidades responsables del tema migratorio, incluyendo Comar y el 
Instituto Nacional de Migración. 
El proyecto de ley afirma que los fondos de asistencia para México tendrán como 
prioridad apoyar la construcción de capacidad de instituciones mexicanas en los 
sectores de seguridad y justicia para combatir y enjuiciar las organizaciones criminales 
trasnacionales y promover el buen gobierno, protección de derechos humanos y la 
investigación y enjuiciamiento de violaciones, esfuerzos para buscar e identificar a 
personas desaparecidas, entre otros objetivos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/01/mundo/025n1mun) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Campesinos se oponen a que se saque el agua de la presa para la 
potabilizadora (El Sol de Laguna, Cesar Acosta Amaya, p. web). 
Miércoles 30 junio 2021 
Durango, Gómez Palacio. - "No estamos a favor de que el agua se saque de la presa 
para hacer realidad la planta potabilizadora y si este proyecto es necesario para terminar 
con el desabasto de agua para consumo humano, deben buscarse otras opciones". 
El dirigente de la CNC en Gómez Palacio, Hipólito Pasillas, tras realizar una reunión con 
representantes de algunas comunidades rurales y funcionarios del gobierno del estado, 
dijo que el proyecto de Agua Saludable para la Laguna, debe ser a través de la 
potabilización de las norias del sector privado de los diferentes municipios de la región 
para que de ahí se conecten a las redes municipales para que el problema de escasez 
de agua tenga solución. Sostuvo que en la comarca lagunera hay una sobreexplotación 
de mantos acuíferos y es lo que les perjudica. 
"Sacar agua de la presa nos afectará, porque este año en que hemos sido beneficiados 
con el vital líquido, dándonos una dotación para sembrar de una y media o dos 
hectáreas, o dependiendo de la ración que necesite cada comunidad, obvio que con 
este proyecto el volumen se nos reduciría". 
Aseguró que sembrando dos hectáreas una familia del campo no vive y si el proyecto 
que tiene como finalidad sacarle a la presa 250 millones de metros cúbicos de agua 
para la región lagunera de Coahuila y de Durango, esto a larga les habrá de perjudicar, 
"porque en futuro es seguro que nos den agua para cultivar cuando mucho una hectárea 
o 80 áreas y obvio que el sector rural ya no sembrará, iremos a la ruina". 
Externó que hay muchos pozos clandestinos y soreexplotación que es lo que afecta a 
los campesinos "y ahora nos salen con la novedad que quieren acabarse el agua de la 
presa en el preciso momento en que se agotan los mantos acuíferos, entonces, es 
preferible que se haga una revisión exacta para detectar los pozos clandestinos, que 
son lo que se deben potabilizar. 
Hipólito Pasillas invitó a la junta al subsecretario de gobierno, al secretario de Sader, al 
presidente de Sanidad Vegetal y al jefe de residencia de la Procuraduría Agraria. 
(https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/gomez-palacio/campesinos-se-
oponen-a-que-se-saque-el-agua-de-la-presa-para-la-potabilizadora-6907413.html) 
 

Dan certeza en entrega de sus títulos agrarios (Zócalo, Dianely Valdez, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
Coahuila, Piedras Negras. - El alcalde de Piedras Negras Claudio Bres Garza, junto a 
las autoridades de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional llevaron a 
cabo la entrega de los títulos parcelarios a ejidatarios de la región. 
Bres Garza agradeció a dichas autoridades por el esfuerzo realizado para apoyar y 
hacer la entrega de 89 títulos parcelarios a 58 propietarios. 
“Dentro de la mancha urbana de un municipio de la tenencia de la tierra, de tener la 
tierra como patrimonio de cada uno de nosotros, idénticamente igual tener la tenencia 
agraria de la parcela, del terreno agrario que tienen y que vienen desde hace muchos 
años, el municipio de Piedras Negras les agradece”, mencionó el alcalde. 
Asimismo, enfatizó que los trámites que se iniciaron desde el 2014 y que suman ya 7 
años de espera, hoy se puede celebrar que se les hace entrega de estos documentos. 
Además, dio a conocer que en próximos días, 108 expedientes adicionales que se 
encuentran en Ciudad de México, darán certeza a otro grupo dentro de los ejidos, ya 
que se les hará entrega de este título. 
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Dentro del marco de la entrega, Carlos Ledezma, analista técnico del Registro Agrario 
Nacional detalló el documento del que hizo entrega y el cual acredita como legalmente 
titular del predio a cada uno de los asistentes, asimismo exhortó a cuidarlo ya que es el 
patrimonio de las familias. 
(https://www.zocalo.com.mx/dan-certeza-en-entrega-de-sus-titulos-agrarios/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Marina y Sedatu también licitarán obras estratégicas en 2022 (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
Jueves 01 julio 2021 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Francisco Solares, afirmó que además de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), las de Marina y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
están trabajando en la elaboración de proyectos estratégicos de infraestructura que 
serán licitados al iniciar el próximo año y deberán concluir a finales del 2023, los cuales 
pueden ser un incentivo para las pymes del sector que siguen pasando mal momento. 
El lunes pasado, el subsecretario de Infraestructura, Jorge Nuño, anunció la elaboración 
de la Estrategia para los caminos del bienestar 2021-2023, que implicará recursos 
presupuestales por cerca de 50,000 millones de pesos y serán ejecutados mediante 
erogaciones plurianuales. “Se trata de una buena propuesta, en términos generales, 
porque se va a garantizar los recursos y los tiempos de ejecución. Hemos tenido 
reuniones con él donde nos decía que pronto daría noticias positivas. Si bien no nos 
sorprende, nos da gusto que caminemos por ahí porque beneficia a la industria y al país. 
Estamos totalmente dispuestos a colaborar”, comentó el empresario. 
Sin embargo, reconoció que falta conocer detalles de licitaciones, porque si bien se 
habló de ahorros por impactos inflacionarios al concursar una obra por dos o tres años 
en lugar de uno (hasta del 3%), se debe conocer quien asumirá el riesgo de la parte 
inflacionaria. El presidente de la CMIC, Francisco Solares, también destacó la coyuntura 
económica que se vive actualmente, con una “burbuja inflacionaria que ronda, de forma 
anualizada, el 6%” y de extenderse es un factor riesgo a considerar”. 
Sector de la construcción confía en crecer 5% 
Aún con los datos negativos que enfrentó la industria en abril pasado (luego de crecer 
en enero, febrero y marzo, respecto a los meses previos), al contraerse el 1.8% el valor 
de producción de las empresas constructoras (en cifras desestacionalizadas), el 
presidente de la CMIC confía que al cierre del 2021 se logra un crecimiento del 5% en 
el PIB de la construcción, como se estimó a principios de año. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Marina-y-Sedatu-tambien-licitaran-obras-
estrategicas-en-2022-20210701-0008.html) 
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Comienza la estrategia para combatir las noticias 

falsas desde la mañanera 

 

Jueves 01 julio 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el bloque Quién es Quién 

en las Mentiras de la Semana, mecanismo de réplica de su gobierno a partir de 

la exhibición de noticias consideradas falsas. Ojalá nadie se sienta ofendido y 

que se continúe el debate sobre estos temas para que se vaya enriqueciendo la 

vida pública, señaló al inicio de la conferencia de prensa de ayer, al resaltar el 

valor de la información, con énfasis en la clase media. 

Aseguró que se aceptarán contrarréplicas y los aludidos pueden hacer llegar sus 

respuestas por las redes sociales o acudir a la conferencia mañanera. 

El mandatario lamentó la divulgación de información exagerada, calumniosa y 

hasta insinuaciones de mala fe que tienen en las redes miles de reproducciones. 

Fíjense el daño o el tamaño de la mentira, advirtió. 

En este ejercicio semanal se habrá de tener el valor civil para denunciar y tocar 

a los intocables, con argumentos, porque no se trata de calumniar a nadie. 

Tras escuchar las cinco notas falsas de la semana, el Presidente expresó que 

los medios de información convencionales, con honrosas excepciones, se 

conducen de ese modo, por lo cual estamos en los peores momentos del 

periodismo en México, aunque manifestó su confianza de que se avance hacia 

una renovación que significa informar al pueblo y distanciarse del poder. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Mencionó que con esa manipulación, bombardeo de información y guerra sucia 

despiadada se manejó, por ejemplo, el tema del accidente en la línea 12 del 

Metro, y muchos terminaron de convencerse de que había que castigar al 

gobierno que represento. 

Sin embargo, comentó más adelante, la gente pobre es muy leal y fraterna, no 

tiene odios ni malos sentimientos, y como buenos ciudadanos, como buenos 

cristianos, lo primero que piensan es que no hay mala fe de que alguien perverso 

planeó un accidente así. 

“¿Por qué resisto? Porque hay millones de mexicanos, sobre todo la gente más 

humilde, que reconoce que estamos trabajando para ellos. 

La sección está a cargo de Ana Elizabeth García Vilchis, propuesta –a la vez– 

como directora de Redes de la Coordinación General de Comunicación Social y 

Vocería de Presidencia, según se informó en el chat de información oficial de 

esta fuente. 

García Vilchis manifestó que el espacio será una plaza pública para discutir 

libremente el material que los medios de comunicación publican y señalar, sin 

censurar ni perseguir a periodistas o medios, el uso doloso y negligente de la 

información. 
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ASF ha presentado denuncias por desfalcos al 

erario por 18,000 mdp en los últimos 3 años 

 

Jueves 01 julio 2021 / Fernando Gutiérrez 

En los últimos tres años, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha 

presentado denuncias ante las autoridades correspondientes por desfalcos a la 

Hacienda pública por 18,000 millones de pesos, informó su titular David 

Colmenares Páramo, sin detallar los montos anuales. 

Ayer 30 de junio, el titular de la ASF presentó a la Comisión de Vigilancia de la 

Cámara de Diputados, la primera entrega de la auditoría a la Cuenta Pública 

2020, donde indicó que el monto de las denuncias presentadas en los últimos 

tres años es 60% mayor al acumulado en acusaciones que dicha instancia 

presentó de 1999 al 2018. 

“Durante el periodo del 2018 al 2021,—que coincide con la gestión de 

Colmenares— hemos presentado un total de 101 dictámenes técnicos en 

materia de cumplimiento financiero, que derivaron en denuncias de hechos por 

un monto superior a 18,000 millones de pesos... El monto de las denuncias 

presentadas en este periodo, supera 60% del total acumulado desde la creación 

de la ASF”, detalló Colmenares Páramo. 

De acuerdo con el auditor, algunas de las denuncias presentadas, corresponden 

a revisiones anteriores a su gestión. Todas se realizaron ante la Fiscalía General 

de la República, así como ante la Fiscalía Anticorrupción. 
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Daño al erario 

 

En la primera entrega de la cuenta pública del 2020, se detalla que la ASF 

encontró un daño al erario por 588 millones 840,000 de pesos, como resultado 

de un total de 125 auditorías realizadas tanto a dependencias federales, 

organismos no sectorizados, órganos desconcentrados y entidades federativas, 

así como a la Ciudad de México. 

Según el informe, del monto total del daño, sólo 122 millones 595,000 pesos 

fueron aclarados por las instancias pertinentes, por lo que restan 466 millones 

244,000 pesos para que se aclare su destino, es decir poco más de 79% de la 

cantidad señalada por la ASF. 

“En la fiscalización de la cuenta pública se emiten recomendaciones y acciones, 

las cuales permiten mejorar la gestión de las entidades fiscalizadas…De manera 

general, nuestro trabajo se puede medir de forma directa, mediante las 

denuncias de hechos presentadas ante la Fiscalía General de la República y 

ante la Fiscalía Anticorrupción”, acotó el auditor superior. 

Del monto total del supuesto daño al erario, la mayor parte se concentró en las 

auditorías realizadas a las áreas de desarrollo económico, específicamente en 

el sector de comunicaciones y transportes, así como a empresas productivas del 

Estado, tan solo estos dos rubros representaron 75% de la cantidad señalada 

por el órgano auditor. 

 

Reducción FIEP 

 

En esta primera entrega se encuentran dentro del rubro correspondiente a la 

Secretaría de Hacienda los reportes de auditoría realizados al Fondo de 

Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FIEP), así como a la deuda pública 

emitida por el Gobierno Federal. 

Según el dictamen relativo al FIEP, la ASF destaca que el patrimonio de este 

fondo se redujo en 94% en el lapso de un año, pues al final del 2020 tenía 

recursos por el orden de 9,520 millones de pesos, cuando en el mismo periodo 

del 2019 dicha cantidad fue de 159,618 millones de pesos. 

De acuerdo con la ASF, el FIEP es un fondo que se constituyó desde abril del 

2001 con el objetivo de aminorar el efecto sobre las finanzas públicas y la 

economía nacional de cambios en los ingresos públicos, derivados de 

movimientos abruptos en los precios internacionales del petróleo. 

El dictamen señala que los egresos del FIEP durante el 2020 se hicieron para 

compensar la disminución de ingresos del gobierno federal, asociada a menores 

ingresos petroleros, así como a una menor recaudación de impuestos, derechos, 

productos, que estuvieron por debajo de los estimados en la Ley de Ingresos de 

la Federación para el Ejercicio fiscal del año pasado. 

De los seis resultados que arrojó la auditoría a este fondo, en ninguno se 

detectaron irregularidades.  
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Respecto a la deuda pública emitida por el gobierno federal, la ASF señala que 

durante el 2020 se realizaron 20 permutas que canjearon valores 

gubernamentales por 410,250 millones de pesos, así como operaciones de 

manejo de pasivos de deuda externa en la que se intercambiaron o recompraron 

bonos por 182,792 millones de pesos, los cuales se ejecutaron conforme a la 

normativa vigente. 

Sobre este rubro, la ASF indicó que se determinaron siete resultados en donde 

no se detectaron irregularidades. 

“(El gobierno) pagó con oportunidad las obligaciones contratadas y el 

endeudamiento neto obtenido fue acorde con el límite autorizado en la Ley de 

Ingresos de la Federación para el ejercicio fiscal del 2020”, detalla el informe. 

 

Acciones y observaciones de la ASF respecto a la primera entrega del 2020: 

 

• 190 recomendaciones. 

• 46 pliegos de observaciones. 

• 7 promociones del ejercicio de comprobación fiscal. 

• 37 promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria. 
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Llaman a garantizar que mando de la Guardia 

Nacional sea civil 

 

Miércoles 30 junio 2020 / Maritza Pérez 

La militarización durante el actual sexenio alcanzó una profundidad legal no vista 

antes, ya que los cambios jurídicos han sido acompañados por una utilización 

extensiva de las Fuerzas Armadas para labores distintas a sus funciones 

constitucionales ordinarias, indicó un informe del CentroPro DH. 

La ONG precisó, en el documento Poder Militar: La Guardia Nacional y los 

riesgos del renovado protagonismo castrense, que se ha vuelto común, durante 

la actual administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, la 

participación del Ejército en la construcción de obra pública y en otras funciones. 

Se explicó, en el marco de la conmemoración de dos años de la puesta en 

marcha de la Guardia Nacional, que tradicionalmente la militarización ha 

despertado tres grandes preocupaciones: 

Primero, la relacionada con que el despliegue del Ejército y de la Marina en 

tareas de seguridad no ha probado ser una política pública efectiva para la 

disminución de la violencia; segundo, la vinculada con que este despliegue suele 

ocasionar un aumento cuantitativo y cualitativo de violaciones a derechos 

humanos y, tercero, la asociada con que el fortalecimiento del sector castrense 

puede trastocar la relación cívico-militar, lo que es riesgoso para una democracia 

incipiente y frágil como la mexicana.  
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Estas tres preocupaciones subsisten en la actualidad y se proyectan hacia el 

futuro, ya que las reformas legales aprobadas trascenderán a la actual 

administración. 

Ante este panorama el informe recomienda que “se debe impulsar una revisión 

de la composición de los niveles de mando en la Guardia Nacional que realmente 

refleje la naturaleza civil a la que alude la Constitución. Esto no ocurre hoy, pues 

las posiciones orgánicas más relevantes están copadas por servidores públicos 

provenientes del Ejército mexicano”. 

El CentroPro también recomendó que, a la par, las actuaciones de los elementos 

del Ejército y la Marina que, aún se encuentran tareas de seguridad pública, 

deben ser monitoreadas a través de informes periódicos al Congreso de la Unión. 

“Además de estas medidas puntuales, después del anuncio presidencial del 15 

de junio de 2021 en el sentido de que el Ejecutivo a su cargo promoverá una 

reforma constitucional para asegurar que la Guardia Nacional pertenezca a la 

Secretaría de la Defensa Nacional, es fundamental insistir en que una 

modificación en este sentido implicaría un inédito escenario de militarización, de 

carácter permanente y ya no transitorio, que por sí mismo cancelaría en definitiva 

la posibilidad de que prevalezcan componentes mínimos de naturaleza civil en 

la Guardia”, acotó. 

 

Discutirá SCJN militarización 

 

Por su parte, México Unido Contra la Delincuencia (MUCD) anunció que el pleno 

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación discutirá un amparo que interpuso 

contra la Ley de la Guardia Nacional (LGN). 

En dicho amparo, MUCD argumentó que la LGN centraliza las labores de 

seguridad al mando del Ejecutivo, invadiendo competencias de estados y 

municipios y subordinado a las autoridades locales a la Guardia Nacional. 

“Que la ley no establece supuestos que garanticen que la corporación se 

mantenga como un cuerpo civil; y que no hay mecanismos para asegurar que la 

participación de elementos de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad 

pública al interior de la Guardia Nacional sea extraordinaria, subordinada y 

complementaria, regulada y fiscalizada”, indicó la organización civil mediante un 

comunicado. 

En un inicio, el recurso de la ONG había sido turnado a una de las salas del 

máximo tribunal del país, no obstante, se decidió finalmente que sean los 11 

ministros los que discutan el tema. 

Cabe mencionar que aún no hay una fecha definida para que los ministros 

discutan el tema. 
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Ordena juez garantizar abastecimiento de dosis 

oncológicas para menores 

 

Jueves 01 julio 2021 / Maritza Pérez 

Bajo las consignas de: “Queremos medicamentos”, “Con la salud no se juega”, y 

“¡Queremos quimios, queremos quimios, y no golpe de estado!", fue que cientos 

de personas, incluidos padres de familias e integrantes de asociaciones, 

exigieron en al menos 11 entidades, acciones concretas por parte de las 

autoridades federales, para atender el desabasto de medicamentos oncológicos 

que afecta a niñas y niños con cáncer. 

Al protestar por horas en calles y plazas de la CDMX, Jalisco, Veracruz, Quintana 

Roo, Oaxaca, Yucatán, Guerrero, Puebla, San Luis Potosí, Colima y Chihuahua 

fue como, principalmente padres de familia, buscaron visibilizar la problemática 

a la que se enfrentan los menores con cáncer debido a la escasez de 

medicamentos tanto en el sector salud como en a nivel privado. 

En la capital del país, por cuarta ocasión en el año, padres de niños con cáncer 

se manifestaron en las inmediaciones de la Terminal 1 del Aeropuerto 

Internacional. Ahí, en punto de las 9 de la mañana y hasta las 5 pm, realizaron 

un bloqueo de los accesos principales. 

Al final, los padres de los menores accedieron a retirarse luego de que el Instituto 

de Salud para el Bienestar (Insabi) les proporcionara las órdenes de entrega de 

los fármacos a diversos hospitales. 
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Por otra parte, en Guadalajara, unas 400 personas marcharon con el mismo fin 

de exigir se atienda el desabasto de medicamentos oncológicos. 

Mientras que en Veracruz, Oaxaca, Puebla, Chihuahua y San Luis Potosí, los 

familiares de niños con cáncer protestaron a las afueras de hospitales. 

Alejandro Barbosa, líder de la Asociación Campeones de la vida NR AC (Nariz 

Roja), que apoya de manera  voluntaria a niños con cáncer, lamentó que pese a 

los cambios administrativos en el gobierno, el desabasto de medicamentos 

oncológicos es grave ya que, dice, “con Insabi o sin Insabi no hay 

quimioterapias”. 

“En términos oficiales el desabasto continúa por parte de la autoridad federal, no 

hay abasto por ellos, el país así está operando, con los esfuerzos de terceros y 

no con el trabajo que debe hacer el gobierno”, lamentó. 

Por su parte, la asociación AMANC, indicó a través de un comunicado que no es 

la primera vez, ni será la última ocasión en que insistan en la necesidad de que 

el Estado garantice atención oportuna, completa y de calidad, desde los servicios 

públicos de salud, a todas las niñas y todos los niños con cáncer en nuestro país. 

 

Otorgan amparo 

 

Por otra parte, ayer el Vigésimo Tercer Tribunal Colegiado en Materia 

Administrativa en la Ciudad de México ordenó al gobierno federal garantizar el 

abastecimiento de medicinas a niños que padecen cáncer, sin importar que sean 

“costosos”. 

“El Estado tiene la obligación de proveer los insumos y medicamentos necesarios 

esenciales (los que brinden los mayores beneficios) para la salud, no importa si 

son costosos ni que existan otras enfermedades que merezcan igual o mayor 

atención por parte del sector salud”, señaló la resolución. 

Con lo anterior, se ratificó el amparo que le otorgó el Juzgado Décimo de Distrito 

de Amparo a una menor que padece leucemia. 

“Es obligación del Estado mexicano, a través de las autoridades competentes, 

garantizar el derecho a la salud consiste en la disponibilidad de medicamentos y 

otros insumos esenciales para alcanzar el más alto estado de bienestar general”. 
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Acusa Morena a INE de querer boicotear consulta 

popular 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Ariadna García 

Morena acusó al Instituto Nacional Electoral (INE) de querer boicotear la 

realización del consulta popular. 

El INE le respondió que es falsa su acusación, los trabajos de la consulta están 

en curso y nadie impugnó -en su momento-, la metodología ni los lineamientos 

que aprobó el Consejo General. 

En el marco de la sesión ordinaria de Consejo General del INE, el representante 

de Morena ante este órgano, Sergio Gutiérrez, pidió someter a discusión el tema 

de la consulta popular, dentro de asuntos generales. 

En su turno, advirtió que el éxito de la consulta dependerá de la difusión que 

realice el INE.  
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“Observamos un intento de boicot, no hay convicción, deseo de que este ejercicio 

sea un éxito”, expresó. 

Gutiérrez Luna reclamó que el INE pretenda instalar 57 mil mesas receptoras de 

la opinión ciudadana, siendo que en el proceso electoral del 6 de junio pasado 

se colocaron 162 mil casillas electorales. 

Además, cuestionó por qué el INE pretende dedicar solamente 17 días a la 

difusión de la consulta popular. Exigió que se inicie ya la propaganda de este 

ejercicio ciudadano. 

El morenista mencionó que el problema en el INE es que quiere vivir en la 

opulencia y no destinar recursos a temas como la consulta popular. 

Exigió que los 450 millones de pesos que se aprobó destinar para el retiro 

voluntario de personal del INE, se vaya mejor a la consulta popular. 

“Para ustedes su prioridad es tener sueldos de opulencia”, señaló. 

Además cuestionó el por qué no se permitió a partidos políticos tener 

representantes en cada una de las mesas receptoras. 

“No confiamos en usted, queremos tener vigilancia en esas mesas, que ese 

ejercicio no sea boicoteado por el INE”, indicó. 

El consejero Electoral y presidente de la Comisión de Capacitación y 

Organización, José Roberto Ruiz Saldaña, manifestó que si existen 

inconformidades por el proceso que se lleva a cabo para la consulta popular, no 

hubo en ningún momento impugnación alguna sobre la metodología y 

lineamientos. 

Los trabajos, mencionó, han ido avanzando y no hay modo, jurídicamente 

hablando, de rehacer el modelo de consulta popular. 

“No ha habido boicot de la Comisión ni del INE”, afirmó. 

Ruiz Saldaña subrayó que este ejercicio es de y para la ciudadanía, no para los 

partidos políticos y si se decidió no tener representantes de partidos, fue por un 

tema presupuestal. 

En el debate, PAN y PRD cuestionaron a Morena que si se busca juzgar a ex 

presidentes, se tiene que hacer la de única pertinente y no una consulta popular. 

El representante del PAN, Víctor Hugo Sondón, pidió a Morena no mentir en la 

propaganda que lleva a cabo sobre la consulta, toda vez que la pregunta 

rescatada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, no habla 

específicamente de llevar a juicio a expresidentes . 

La discusión se convirtió en un plano de acusaciones entre PRD y Morena, de 

tener narco gobernadores. 

Ángel Ávila, representante del PRD, apuntó que si a Morena le interesa 

esclarecer hechos del pasado, no es necesario hacer una consulta, puede 

aprobar una Comisión de la Verdad que investigue y determine. 

Acusó que se quiere hablar de la consulta para no tratar temas como muertos 

por violencia, falta de medicamentos o Línea 12 del Metro. 
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Mencionó que Morena pide esclarecer hechos pero el presidente Andrés Manuel 

López Obrador no quiso recibir al gobernador Silviano Aureoles, de Michoacán.  

A ello, el morenista Sergio Gutiérrez le respondió que Aureoles es un cínico y un 

narco gobernador. 

El perredista le refutó que Morena será el partido de los narco gobernadores y 

por delante el que será jefe del ejecutivo estatal en Sinaloa, Rubén Rocha. 
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Petróleo impulsa los ingresos públicos; crecen 

6.7% en mayo 

 

Jueves 01 julio 2021 / Belén Saldívar 

La recuperación del precio internacional del petróleo benefició a los ingresos del 

sector público presupuestario de enero a mayo de este año, de acuerdo con la 

información divulgada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En los primeros cinco meses del 2021, el erario público captó recursos por poco 

más de 2.4 billones de pesos, lo que representó un incremento anual real de 6.7 

por ciento. Si se toma sólo mayo, el crecimiento contra el mismo mes del 2020 

fue de 31.9 por ciento. 

De acuerdo con el “Informe de Finanzas Públicas y Deuda Pública” 

correspondiente a mayo, los ingresos fueron mayores a lo calendarizado en 

142,300 millones de pesos gracias a la recuperación de la economía tras los 

efectos adversos que tuvo en ella la pandemia. Dicha recuperación, agregó, se 

da gracias a la campaña de vacunación, así como el combate contra la evasión 

y elusión fiscales. 

A detalle, en el informe se observó que fueron los ingresos petroleros los que 

presentaron un mejor comportamiento en los primeros cinco meses del año, esto 

ante la reapertura económica en el mundo y la estabilización de los precios 

internacionales del petróleo. 
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De esta manera, lo recaudado gracias al petróleo de enero a mayo de este año 

sumó 363,621 millones de pesos, lo que significó un incremento anual de 86.6 

por ciento. Si se compara sólo mayo contra mayo del 2020, el crecimiento fue de 

207 por ciento. 

“Los ingresos petroleros del gobierno federal fueron mayores al monto 

programado en 21,400 millones de pesos, aun incluyendo la reducción en la 

carga fiscal de Pemex para fortalecer su posición financiera en el largo plazo. Lo 

anterior derivado de un mayor precio del petróleo y la recuperación de la 

economía en marcha”, destacó Hacienda. 

En los ingresos propios Petróleos Mexicanos es en donde se ve el mayor 

incremento. En el periodo, la empresa productiva del Estado dejó ingresos por 

217,770 millones de pesos, 147.5% más que el año pasado. En el caso de los 

ingresos petroleros del gobierno federal, éstos sumaron 145,850 millones de 

pesos, 36.5% más que en el 2020. 

 

Tributarios se estancan 

 

En el caso de los ingresos que el erario recibe por el pago de impuestos de los 

contribuyentes, a mayo éstos presentaron un estancamiento pese a que 

Hacienda calificó como un éxito la optimización del marco tributario vigente. 

“Los ingresos tributarios se muestran más sólidos debido a la reactivación 

económica y a las medidas de combate a la evasión y elusión fiscal”, señaló el 

reporte. 

De enero a mayo los ingresos tributarios dejaron una recaudación de poco más 

de 1.5 billones de pesos, lo que representó apenas un crecimiento de 0.3% en 

su comparación anual. Al considerar sólo mayo, el crecimiento observado fue de 

18.5 por ciento. 

En la recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) 

fue en donde se vio una disminución. De enero a mayo el erario captó 185,583 

millones de pesos a través de este gravamen, 8.8% menos que el año pasado. 

La caída en la recaudación del IEPS se explicó, principalmente, por la menor 

recaudación en el IEPS a gasolinas, que presentó una caída de 13.4% anual 

ante los estímulos fiscales que se le han otorgado ante la recuperación de los 

precios del petróleo que a su vez, afectan el precio al consumidor final de 

gasolina. 

 

Estímulo a gasolinas 

 

Anteriormente, la dependencia a cargo de Arturo Herrera dio a conocer que el 

estímulo fiscal que se le otorga a las gasolinas tendrá un costo total al cierre de 

este año de 41,947 millones de pesos. 
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En el caso del Impuesto al Valor Agregado (IVA) —que se relaciona con el 

consumo— dejó recursos por 472,572 millones de pesos, 5.0% más que en el 

mismo periodo del 2020. En  tanto, el Impuesto sobre la Renta (ISR) dejó 

861,299 millones de pesos, apenas 0.2% más que el año pasado.  

Pese al estancamiento en la recaudación respecto al 2020, ésta fue mayor en 

15,768 millones de pesos a lo aprobado en el calendario de ingresos para el 

periodo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Pronostican récord de 67 millones de pobres 

 

Jueves 01 julio 2021 / Redacción 

La crisis profundizó la pobreza en el país y provocó que cayeran en esa condición 

más personas de lo esperado, debido a la falta de un mecanismo de protección 

social como un seguro de desempleo o políticas universales de compensación, 

advirtió Claudia Maldonado, investigadora académica del Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). 

“Todavía no tenemos el dato duro de la pobreza en el país, pero contamos con 

evidencia preliminar que el efecto ha sido duro en materia de ingreso y que hay 

afectaciones naturales visibles en salud y rezago educativo”, indicó la 

especialista a EL UNIVERSAL. 

En 2018 la población en pobreza ascendió a 52.4 millones de personas; sin 

embargo, para mayo de 2020 el consejo advertía que sin políticas públicas que 

atiendan a la población con ingreso medio, la cantidad de personas en situación 

de pobreza por ingreso podía aumentar hasta en 9.8 millones producto de la 

pandemia de Covid. 
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En opinión de la investigadora, es muy probable que esta estimación inicial se 

vea rebasada con la nueva medición de la pobreza correspondiente a 2020, 

cuyos resultados dará a conocer el Coneval en agosto próximo. 

De acuerdo con las estimaciones más recientes, la población en pobreza habrá 

llegado a 67 millones en marzo de 2021, es decir, 14.6 millones más que en 

2018, mientras que, en el caso de la pobreza extrema, prácticamente se habría 

duplicado, de 9.3 millones que teníamos antes de la pandemia a 18.3 millones, 

de acuerdo con cálculos del Instituto de Investigaciones para el Desarrollo con 

Equidad (Equide) de la Ibero. 

El Coneval es el encargado en México de realizar la medición de la pobreza 

multidimensional, que implica el componente de ingreso, pero además la 

estructura de la carencia de acceso a los derechos sociales básicos consagrados 

en la Constitución: educación, servicios de salud, seguridad social, alimentación, 

vivienda y servicios básicos para la vivienda. 

Los nuevos pobres 

En México hay una delgada línea entre la condición de vivir en situación de 

pobreza y no vivir en situación de pobreza. Para un conjunto significativo de 

hogares es un cambio marginal, ya sea por efecto de ingreso o por acceso a un 

derecho social están justo arriba de esos umbrales, pero en términos 

estructurales tienen vulnerabilidades muy parecidas a quienes están más abajo. 

“Lo que reveló la crisis no es tanto los bajos niveles de ingreso, sino la 

vulnerabilidad de los modelos de la generación de ingreso. Hay algo que tiene 

que ver con la precariedad laboral y la ausencia de mecanismos de protección 

social que hacen muy vulnerables, incluso a personas que podríamos imaginar 

que están muy arriba de un umbral determinado de pobreza por efecto de su 

ingreso, pero si ese ingreso es variable y, por ejemplo, depende de sectores 

como el turismo, su impacto en esta crisis fue desastroso para esos hogares”, 

comentó. 

Explicó que el hecho de que no haya mecanismos de protección, que no exista 

un seguro de desempleo o políticas universales de compensación ante una 

emergencia como esta, hace que un grupo mayor haya revelado esas 

vulnerabilidades que no son nuevas, “lo que sucede es que la crisis las expresa 

de una manera muy dramática”, subrayó. 

Desde una perspectiva de protección social integral, el objetivo de la política 

pública sería ampliar lo máximo posible la población que no es pobre y no es 

vulnerable porque tiene acceso a los derechos sociales consagrados en la 

Constitución y tiene un ingreso que le permite satisfacer las necesidades 

básicas. 
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Sin embargo, “lo más probable es que ese porcentaje de personas no pobres y 

no vulnerables se vea reducido en la medida que se pierda empleo formal y el 

acceso a la seguridad social, y eso alimenta directamente la identificación de la 

población vulnerable por carencia social. Entonces, por supuesto ese es un 

segmento de población que se verá reducido por efecto de la crisis”. 

Impacto de la pandemia 

 

En opinión de la especialista, varios factores interrelacionados provocaron que 

un segmento importante de la población cayera en pobreza: “La pandemia nos 

agarró en una situación de desigualdades estructurales y de precariedad en el 

acceso a los derechos sociales: sistemas de salud fragmentados y débiles, 

modelos educativos con áreas de oportunidad en calidad; un mercado laboral en 

el que el acceso a la seguridad social formal y las garantías y las prestaciones 

asociadas se vuelven cada vez más difíciles. 

“La lección para México es que la pandemia evidenció las desigualdades 

preexistentes, lo que hizo vulnerable a un porcentaje muy alto de la población y 

reveló la necesidad de fortalecer los sistemas de protección social, que están 

fragmentados, y sin capacidad de proteger a las personas a lo largo de su ciclo 

de vida, y que no tienen mecanismos ágiles para responder a un shock de este 

tipo”, destacó la experta. 
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AMLO ha mentido más de 56 mil veces en las 

mañaneras, revela estudio 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, ha hecho 56 mil 181 afirmaciones 

falsas o engañosas en sus conferencias matutinas, según reveló un estudio de 

Luis Estrada, director de la consultora política SPIN, en el cual analiza los datos 

no verificables a los que alude el presidente en su mañaneras. 

Es decir, que desde su primer mañanera -8 de diciembre de 2018-, hasta la más 

reciente -el 30 de junio de este año-, el jefe del ejecutivo federal ha hecho, en 

promedio, en cada conferencia 88 afirmaciones no verdaderas, según datos de 

la infografía quincenal número 55, que publicó el consultor político Luis Estrada. 
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Del mismo modo, el ejercicio analítico de las mañaneras, arroja que López 

Obrador ha hecho 118  menciones a la "clase media", de las que 66 fueron 

hechas antes del 6 de junio y 52 después de esa fecha. También destaca que a 

943 días de gobierno, el presidente lleva 709 días sin entregar análisis de salud. 

Además, el estudio de la consultora política SPIN aporta un conteo 

pormenorizado de las frases más usadas por AMLO en sus conferencias, así 

como de los adjetivos que emplea para referirse a la clase media. 

Las frases más usadas por el Presidente de México son: Justicia, dicha mil 137 

veces; garantizar/garantizamos, pronunciada en mil 86 ocasiones; voluntad: 310 

veces; fe, dicha en 152 veces y esperanza, la cual pronunció 78 veces. 

Sobre los adjetivos con que el presidente se ha referido a la clase media, 

destacan los siguientes: Aspiracionistas 11 veces; conservadora, 10 veces; 

egoístas/dan la espalda al prójimo/ sin escrúpulos morales en 6 ocasiones y más 

preocupados por la cuestión material/económica, 4 veces. 

López-Dóriga, García Soto y Riva Palacio responden a AMLO por exhibirlos en 

la mañanera 

Cabe destacar que la publicación de este conteo de la consultora SPIN, se hizo 

el miércoles 30 de junio a las 8:10 pm, unas horas después de que durante su 

conferencia mañanera, AMLO inauguró la sección “Quién es quién en las 

mentiras de la semana” en donde, según el mandatario, expondrá las noticias 

falsas que se publican en los medios de comunicación, sin embargo, durante su 

informe se han detectado imprecisiones y hasta notas de hace cuatro años, como 

se dio a conocer en la sección “El Sabueso” del portal Animal Político. 

En dicho sitio web de noticias, se detalla que en el reporte sobre el presunto 

espionaje a periodistas, el gobierno federal usó una nota de Forbes de 2017 para 

sustentar su argumento. 

La nota “Gobierno mexicano espía a periodistas y activistas, revela 

investigación”, fue publicada por Forbes el 19 de junio de 2017, cuando López 

Obrador aún no era presidente. 

“En ella se hace referencia a la investigación realizada en Artículo 19, R3D y 

Social Tic con asistencia de Citizen Lab en la que se muestra cómo utilizaron 

herramientas para perseguir a delincuentes en espionaje a periodistas, pero 

durante el gobierno de Enrique Peña Nieto”, indica. 

Otra imprecisión que fue expuesta es que la encargada de presentar las “fake 

news”, Ana Elizabeth García Vilchis, aseguró que el columnista de EL 

UNIVERSAL, Héctor de Mauleón, también había escrito sobre el tema del 

espionaje a periodistas en la actual administración, sin embargo, el periodista no 

lo hizo. 

Cabe destacar que el ejercicio quincenal hecho por la consultora SPIN, es similar 

al The Washington Post Fact Checker, realizado por el rotativo estadounidense 

para hacer un conteo y catalogar las afirmaciones falsas o engañosas de los 

discursos del presidente Donald Trump. 
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El estudio arrojó que en los primeros 100 días de su presidencia, Trump realizó 

492 afirmaciones sospechosas, y para el final de su administración ya había 

acumulado 30 mil 573 afirmaciones falsas o engañosas, con un promedio de 21 

afirmaciones erróneas por día.  

Finalmente resalta que The Washington Post, reveló en su estudio que tan solo 

el 2 de noviembre del año pasado, el día antes de la votación, en la que Trump 

buscaba la reelección, hizo 503 afirmaciones falsas o engañosas mientras 

recorría el país buscando desesperadamente ganar adeptos y simpatías para 

reelegirse. 
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Tribunal: AMLO sí hizo propaganda durante campañas 

 

Jueves 01 julio 2021 / Ariadna García 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) confirmó por unanimidad que el discurso emitido el 30 de marzo por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador sí constituyó propaganda 

gubernamental personalizada en periodo prohibido. Con ello ratificó la sentencia 

dictada por la Sala Regional Especializada.  

La difusión fue en un momento en que ya se realizaban campañas electorales 

en Campeche, Colima, Guerrero, Nuevo León, San Luis Potosí y Sonora.  

Se confirmó también que hubo uso indebido de recursos públicos por 185 mil 

515 pesos. 

La Sala Superior exhortó al vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez, a ser 

particularmente escrupuloso al participar en la transmisión de mensajes que 

pueden ser difundidos por los medios de comunicación, ya que corre el riesgo 

de incurrir en una infracción a la prohibición constitucional, por lo que, en el 

futuro, debe tomar las previsiones necesarias para que el mensaje para el cual 

convoque, dirija o transmita a la prensa no sea difundido en las zonas con 

proceso electoral. 
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Se le explicó que los mensajes que se dirijan y se difundan durante las campañas 

electorales, y aun durante la jornada electoral, deben obedecer a las 

circunstancias excepcionales e ineludibles como las que marca la Constitución 

de manera expresa. 

El PRD impugnó el discurso del Jefe del Ejecutivo federal en el evento Primeros 

100 días del Tercer Año de Gobierno, en Palacio Nacional, al considerar que se 

representó una promoción personalizada; uso indebido de recursos públicos; 

difusión de propaganda gubernamental en periodo de campañas y vulneración a 

las reglas para la presentación de informe de labores. 

La Sala Regional Especializada emitió una primera resolución el 6 de mayo 

pasado, en la que consideró inexistentes esas infracciones, pero el 26 de mayo 

la Sala Superior revocó la resolución y determinó que en ese evento sí existió 

propaganda gubernamental personalizada, con base en el artículo 134 

constitucional y fue contrario a la prohibición de difusión de propaganda 

gubernamental durante campañas. Ordenó a la sala emitir una nueva resolución 

para definir las responsabilidades y las consecuencias jurídicas necesarias, así 

como el establecimiento de medidas de no repetición. 

La Sala Especializada determinó el 31 de mayo pasado la existencia de las 

infracciones denunciadas, estableció medidas de no repetición y vinculó a la 

Coordinación de Comunicación Social del Gobierno de la República para que 

retirara la publicación del evento denunciado. 
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Carlos Slim rehabilitará la línea 12 sin esperar 

resultado de indagación 

Jueves 01 julio 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

El empresario Carlos Slim –Grupo Carso– se hará cargo de reconstruir el tramo 

colapsado de la línea 12 del Metro, anunció el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, independientemente del resultado de la investigación judicial y sin 

solicitar recursos del erario. 

Un día después de conversar en privado con él, el mandatario agradeció su 

disposición a avanzar para la reanudación del servicio, lo puso como ejemplo y 

confió en que otros empresarios actúen de la misma manera. 

“Quiero agradecerle de que, independientemente si estuvo bien o mal construido 

el Metro o el tramo que le correspondió a su empresa, de si tiene pruebas que él 

asegura –y le creo–, de que entregó la obra, la recibieron y que fue concluida, –

y que además la autoridad judicial tiene que hacer la investigación–, él vino ayer 

a expresarme que se va a hacer cargo de la reconstrucción del tramo.” 

 

No hubo vicios ocultos 

 

Slim –quien es presidente honorario de Grupo Carso– declaró el martes a la 

prensa que la construcción –a cargo de ICA y Carso, esta última de su 

propiedad– no fue el origen de la desgracia. Argumentó que desde el año de 

apertura, en 2012, han viajado millones de personas y durante la primera etapa 

no se hallaron vicios ocultos o algún otro problema. 

También prometió al jefe del Ejecutivo pagar todo, pese a que han pasado 

muchos años de uso y, en ese sentido –comentó Slim, según los comentarios 

del Presidente–, ellos no deberían cargar con toda la responsabilidad, pero no 

es el tema importante, sino la rehabilitación de la línea con todas las medidas de 

seguridad necesarias sin que le cueste al pueblo, sin pedir nada del presupuesto 

y sin atenerse a lo que determine la autoridad judicial. 

Por eso ya se iniciaron conversaciones con la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, y la comisión encargada de la reapertura con miras a lograr el 

objetivo en un año. Se lo agradezco y ojalá así también actúen otros 

empresarios, comentó López Obrador durante su conferencia matutina en 

Palacio Nacional. 

Agregó que Slim no quiere presupuesto, que lo va a financiar su empresa y se 

va a terminar en 12 meses ese tramo, por lo que corresponde a él, pero ya dio 

el ejemplo. El empresario asegura que la obra estuvo bien hecha, por los mejores 

calculistas; no obstante, se va a restructurar esa parte de la línea 12.  
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En cuanto a la posibilidad de efectuar una visita a la alcaldía Tláhuac, el 

Presidente respondió: A ver si hacemos una gira en la Ciudad de México, vamos 

a verlo con la jefa de Gobierno. Ella está trabajando muy bien, es honesta y con 

buenos sentimientos; entonces, vamos a seguir trabajando juntos. 

 

La responsabilidad es asunto de la fiscalía: Sheinbaum 

 

Claudia Sheinbaum afirmó que es muy importante la decisión de Carlos Slim de 

apoyar con sus propios recursos la rehabilitación de la línea 12 del Metro, aunque 

la Fiscalía General de Justicia (FGJ) continuará con las investigaciones en torno 

al desplome de una trabe entre las estaciones Tezonco-Olivos. 

Sobre si esta decisión exime a Grupo Carso de alguna responsabilidad, la 

mandataria aseguró que eso es asunto de la fiscalía, que tiene su propio camino. 

“Ahí realizará sus investigaciones –como hasta ahora– y allí hay autonomía; ellos 

tendrán que decir, pero creo que es muy importante para los habitantes de la 

ciudad la decisión de que apoye el reforzamiento y, en particular, para todos los 

que usan la línea 12”. 

Dijo que sostendrá una reunión con la comisión de expertos para conocer cuál 

es el avance del proyecto ejecutivo, pues una vez que se haya definido 

comenzarán a realizar las mesas técnicas con el equipo de la empresa del 

ingeniero Slim. 

Indicó que aún se desconoce cuál sería el costo de la rehabilitación, pero 

aseguró que toda la información se dará de forma clara y transparente. 

Señaló que también ha tenido contacto con ICA, pero aún se espera el dictamen 

del túnel –cuya construcción estuvo a cargo de esa empresa– para analizar los 

problemas que se han encontrado. 

“Alstom hizo la obra electromecánica, ahí todavía la comisión no tiene un avance 

mayor, en cuanto lo tengan nos sentaremos con ellos y poder informarles –si es 

que participarían en la rehabilitación–, pero hasta ahora ha habido muy buena 

actitud de todas las empresas.” 

También precisó que Florencia Serranía fue quien presentó su renuncia, luego 

de tomar la decisión de que era importante dar paso a una nueva administración, 

y agregó que desconoce si existe alguna investigación en su contra. 

No tengo conocimiento de que haya una investigación y sí es importante porque 

los dictámenes se están haciendo; recuerden que hubo un primer resultado, pero 

los de la empresa DNV continúan. 
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Comitiva de alto nivel del FBI se reúne con 

autoridades de México para ‘dejar atrás política 

punitiva de la Iniciativa Mérida’ 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Ignacio Alzaga 

Funcionarios de alto nivel del FBI y de la Fiscalía General de Estados Unidos se 

reunieron con autoridades mexicanas para avanzar en una estrategia de 

seguridad conjunta “que deje atrás las políticas punitivas características de la 

Iniciativa Mérida”, informaron las secretarías de Relaciones Exteriores, así como 

de Seguridad y Protección Ciudadana. 

La comitiva estadunidense estuvo encabezada por el subdirector del FBI, Calvin 

A. Shivers, y la fiscal General asistente adjunta, Amanda Liskamm, quienes 

abordaron el reforzamiento del combate al crimen trasnacional y otros temas, 

con el jefe de unidad para América del Norte de la cancillería, Roberto Velasco, 

y el subsecretario, Ricardo Mejía. 

Para este jueves está programado un encuentro de trabajo con la DEA, “en 

seguimiento al diálogo continuo entre las administraciones de los presidentes 

Andrés Manuel López Obrador y Joseph Biden” para tratar los objetivos 

compartidos de México y EU en materia de seguridad.  
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“Los representantes de ambos países coincidieron en avanzar en una estrategia 

en temas de salud pública, y otra que priorice y fortalezca la ampliación de los 

mecanismos de inteligencia, especialmente la financiera, que deje atrás las 

políticas punitivas características de la Iniciativa Mérida”, puntualizaron la SRE y 

la SSPC. 

Además, se discutieron las estrategias de reducción de la violencia, y contra el 

tráfico ilícito de armas, promovidas por el Gobierno de México como una 

prioridad. 

“Los distintos temas de la agenda fueron orientados desde el respeto mutuo, que 

caracteriza la relación bilateral, así como desde una perspectiva regional y de 

corresponsabilidad. 

“Los representantes de ambos países coincidieron en avanzar en una estrategia 

en temas de salud pública; y otra que priorice y fortalezca la ampliación de los 

mecanismos de inteligencia, especialmente la financiera, que deje atrás las 

políticas punitivas características de la Iniciativa Mérida”. 

La delegación mexicana estuvo conformada por el jefe de Unidad para América 

del Norte de la SRE, Roberto Velasco; el subsecretario de Seguridad Pública de 

la SSPC, Ricardo Mejía; el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), 

Santiago Nieto; el titular de la Unidad de Análisis Estratégico y Vinculación 

Institucional de la SSPC, Rodrigo de la Riva. 

Por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) estuvieron el general 

Alfredo Salgado y el coronel Genaro García; de la Secretaría de Marina (Semar), 

vicealmirante José Barradas y el capitán, Miguel Morales; de la Subjefatura de 

Doctrina de la Guardia Nacional, Ricardo Meléndrez y la encargada de Planes 

Estratégicos en la Subjefatura de Doctrina, Araceli Hernández. 

El secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, Gabriel Mendoza; el 

director general de Asuntos Especiales de la SRE, Julio César Sánchez; director 

general de Análisis de la UIF, Ramses Ruiz; y el director de Asuntos 

Internacionales del Centro Nacional de Inteligencia (CNI), Julio Bustamante. 

La delegación estadounidense estuvo conformada por la fiscal general asistente 

adjunta, Amanda Liskamm; el subdirector del FBI, Calvin A. Shivers; el 

encargado de negocios en la Embajada de Estados Unidos, John Creamer; la 

agregada del Departamento de Justicia, Christina Vejar; el agregado del FBI, 

Joseph González; agente especial encargado del FBI, Raúl Bujanda; el agente 

especial supervisor del FBI, Courtney Corbett. 

También, el jefe adjunto del Departamento de Justicia, sección de 

Estupefacientes y Drogas Peligrosas, Anthony Nardozzi; el jefe de asuntos 

penales de la Oficina del Fiscal de los Estados Unidos para el distrito de Nuevo 

México, James Braun; el agregado adjunto del FBI, Brian Percival; oficial 

sargento de la fuerza de tareas del FBI de la unidad de supresión de delitos de 

la policía estatal de Nuevo México, Rafael Gómez; y la subdirectora de INL, Lori 

Antolinez. 
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EU contempla destinar 159 mdd a México en 

ayuda para seguridad 

Jueves 01 julio 2021 / David Brooks 

Nueva York., El gobierno de Estados Unidos está contemplando destinar cerca 

de 159 millones de dólares en asistencia a México, sobre todo para el rubro de 

seguridad y antinarcóticos, renovar reuniones bilaterales de alto nivel sobre 

seguridad y mayor asistencia para manejo migratorio, pero en el proyecto de ley 

para la apropiación de estos fondos ante el Congreso también se incluyen 

órdenes para evaluar el respeto a los derechos humanos por fuerzas de 

seguridad en México. 

El poderoso Comité de Apropiaciones de la Cámara de Representantes emitió 

ayer su reporte sobre el proyecto de ley que destina fondos a las operaciones 

internacionales del gobierno federal –proponiendo más de 13 mil millones de 

dólares para el Departamento de Estado– a nivel mundial para el año fiscal 2022, 

entre los cuales está lo propuesto para México. 

Este proyecto de ley incorpora y/o modifica las propuestas del Ejecutivo para el 

presupuesto federal registrando el giro en política exterior bajo el nuevo gobierno 

demócrata de Joe Biden, y a la vez, incluye las recomendaciones y condiciones 

del Congreso. 

Para México, el Comité de Apropiaciones recomienda un total de 158 millones, 

910 mil dólares en asistencia manejados por el Departamento de Estado. La gran 

parte de ese total se desembolsaría –si esta propuesta es aprobada sin 

modificaciones– a través de dos canales: 100 millones a programas de la oficina 

de Control Internacional de Narcóticos (INCLE, por sus siglas en inglés) y otros 

50 millones al Fondo de Apoyo Económico (ESF). 

Además, se propone un millón 750 mil dólares para Educación y Capacitación 

Militar Internacional (IMET), 6 millones al Programa Internacional Militar de 

Financiamiento (FMF) y otro millón 160 mil para los programas de no 

proliferación, antiterrorismo, antiminas y relacionados. Parte de estos fondos son 

destinados a entidades responsables del tema migratorio, incluyendo Comar y el 

Instituto Nacional de Migración. 

El proyecto de ley afirma que los fondos de asistencia para México tendrán como 

prioridad apoyar la construcción de capacidad de instituciones mexicanas en los 

sectores de seguridad y justicia para combatir y enjuiciar las organizaciones 

criminales trasnacionales y promover el buen gobierno, protección de derechos 

humanos y la investigación y enjuiciamiento de violaciones, esfuerzos para 

buscar e identificar a personas desaparecidas, entre otros objetivos.  
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El comité instruye –al aprobarse este proyecto de ley– al secretario de Estado 

presentar un plan para restablecer reuniones bilaterales de seguridad entre los 

gobiernos de Estados Unidos y México. 

A la vez, ordena que el secretario de Estado y el administrador de Usaid 

presenten un informe al Congreso evaluando los programas implementados bajo 

la Iniciativa Mérida y una evaluación del efecto de la nueva ley mexicana sobre 

agentes federales extranjeros para la cooperación bilateral. 

El comité expresa su preocupación por el deterioro de las condiciones de 

derechos humanos en la zona fronteriza entre México y Estados Unidos 

señalando informes de que agentes de migración federales mexicanos han 

cometido violaciones de derechos humanos y no han sido obligados a rendir 

cuentas. 

El comité también expresa su preocupación con la participación de agentes de 

policía mexicanos capacitados por Estados Unidos en la masacre de 19 

personas en el norte de México y solicita un informe sobre el equipo y 

capacitación otorgado por Estados Unidos a agentes de seguridad y de 

migración mexicanos operando en las fronteras norte y sur del país desde 2016. 

El Comité prohíbe que los fondos de asistencia a México “sean usados para 

apoyar el involucramiento de militares en aplicación de la ley en México…” 

Finalmente el comité ordena que –al promulgarse esta ley– el secretario de 

Estado informe al Congreso respecto de si México está actuando de manera 

judicial en violaciones de derechos humanos, cumpliendo con las prohibiciones 

al uso de tortura, y si de manera creíble está buscando víctimas de 

desapariciones forzadas y aplicando la ley contra los responsables. 

El proyecto se empezará a aprobar esta semana en el comité para proceder con 

su esperada aprobación por el pleno próximamente. 
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Campesinos se oponen a que se saque el agua 

de la presa para la potabilizadora 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Cesar Acosta Amaya 

Durango, Gómez Palacio. - "No estamos a favor de que el agua se saque de la 

presa para hacer realidad la planta potabilizadora y si este proyecto es necesario 

para terminar con el desabasto de agua para consumo humano, deben buscarse 

otras opciones". 

El dirigente de la CNC en Gómez Palacio, Hipólito Pasillas, tras realizar una 

reunión con representantes de algunas comunidades rurales y funcionarios del 

gobierno del estado, dijo que el proyecto de Agua Saludable para la Laguna, 

debe ser a través de la potabilización de las norias del sector privado de los 

diferentes municipios de la región para que de ahí se conecten a las redes 

municipales para que el problema de escasez de agua tenga solución. 

Sostuvo que en la comarca lagunera hay una sobreexplotación de mantos 

acuíferos y es lo que les perjudica. 

"Sacar agua de la presa nos afectará, porque este año en que hemos sido 

beneficiados con el vital líquido, dándonos una dotación para sembrar de una y 

media o dos hectáreas, o dependiendo de la ración que necesite cada 

comunidad, obvio que con este proyecto el volumen se nos reduciría ". 
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Aseguró que sembrando dos hectáreas una familia del campo no vive y si el 

proyecto que tiene como finalidad sacarle a la presa 250 millones de metros 

cúbicos de agua para la región lagunera de Coahuila y de Durango, esto a larga 

les habrá de perjudicar, "porque en futuro es seguro que nos den agua para 

cultivar cuando mucho una hectárea o 80 áreas y obvio que el sector rural ya no 

sembrará, iremos a la ruina ". 

Por eso agregó, hacen hincapié ante al gobierno federal para que busque otras 

alternativas, "pues hay muchas, sin embargo, se van a lo más fácil que es sacarle 

agua a la presa, porque los grandes perjudicados serán los campesinos a 

diferencia de los lecheros quienes no tendrán problemas ya que siguen regando 

a través de sus norias, aparte de que almacenan mucha agua en sus estanques, 

utilizando el rebombeo. 

También proponen aparte de potabilizar algunas norias, que, a la vez, se saque 

agua de la Platosa o bien aprovechar la termoeléctrica de Lerdo, pues en el lugar 

de que se están enfriando los motores con agua buena, se busque otra opción. 

"Indiscutiblemente que el gobierno federal debe buscar otras alternativas para 

que la Laguna floresca y por ejemplo está el de traer agua de Sinaloa de la sierra 

o retomar el plan Meva", subrayó. 

Externó que hay muchos pozos clandestinos y soreexplotación que es lo que 

afecta a los campesinos "y ahora nos salen con la novedad que quierense acabar 

el agua de la presa en el preciso momento en que se agotan los mantos 

acuíferos, entonces, es preferible que se haga una revisión exacta para detectar 

los pozos clandestinos, que son lo que se deben potabilizar. 

Hipólito Pasillas invitó a la junta al subsecretario de gobierno, al secretario de 

Sader, al presidente de Sanidad Vegetal y al jefe de residencia de la 

Procuraduría Agraria. 

 

DATO 

 

Varios temas abordaron los campesinos entre ellos el rechazo al proyecto de 

Agua Saludable pues no desean se saque agua de la presa 
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Dan certeza en entrega de sus títulos agrarios 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Dianely Valdes 

Coahuila, Piedras Negras. -  El alcalde de Piedras Negras Claudio Bres Garza, 

junto a las autoridades de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional 

llevaron a cabo la entrega de los títulos parcelarios a ejidatarios de la región. 

Bres Garza agradeció a dichas autoridades por el esfuerzo realizado para apoyar 

y hacer la entrega de 89 títulos parcelarios a 58 propietarios. 

“ Dentro de la mancha urbana de un municipio de la tenencia de la tierra, de tener 

la tierra como patrimonio de cada uno de nosotros, idénticamente igual tener la 

tenencia agraria  de la parcela, del terreno agrario que tienen y que vienen desde 

hace muchos años, el municipio de Piedras Negras les agradece”, mencionó el 

alcalde. Asimismo enfatizó que los trámites que se iniciaron desde el 2014 y que 

suman ya 7 años de espera, hoy se puede celebrar que se les hace entrega de 

estos documentos. 

Además, dio a conocer que en próximos días, 108 expedientes adicionales que 

se encuentran en Ciudad de México, darán certeza a otro grupo dentro de los 

ejidos, ya que se les hará entrega de este título. 

Dentro del marco de la entrega, Carlos Ledezma, analista técnico del Registro 

Agrario Nacional detalló el documento del que hizo entrega y el cual acredita 

como legalmente titular del predio a cada uno de los asistentes, asimismo 

exhortó a cuidarlo ya que es el patrimonio de las familias. 
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Marina y Sedatu también licitarán obras 

estratégicas en 2022 

 

Jueves 01 julio 2021 / Alejandro de la Rosa 

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 

Francisco Solares, afirmó que además de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT), las de Marina y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) están trabajando en la elaboración de proyectos estratégicos de 

infraestructura que serán licitados al iniciar el próximo año y deberán concluir a 

finales del 2023, los cuales pueden ser un incentivo para las pymes del sector 

que siguen pasando mal momento. El lunes pasado, el subsecretario de 

Infraestructura, Jorge Nuño, anunció la elaboración de la Estrategia para los 

caminos del bienestar 2021-2023, que implicará recursos presupuestales por 

cerca de 50,000 millones de pesos y serán ejecutados mediante erogaciones 

plurianuales. 

“Se trata de una buena propuesta, en términos generales, porque se va a 

garantizar los recursos y los tiempos de ejecución. Hemos tenido reuniones con 

él donde nos decía que pronto daría noticias positivas. Si bien no nos sorprende, 

nos da gusto que caminemos por ahí porque beneficia a la industria y al país. 

Estamos totalmente dispuestos a colaborar”, comentó el empresario. 
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Sin embargo, reconoció que falta conocer detalles de licitaciones, porque si bien 

se habló de ahorros por impactos inflacionarios al concursar una obra por dos o 

tres años en lugar de uno (hasta del 3%), se debe conocer quien asumirá el 

riesgo de la parte inflacionaria. 

El presidente de la CMIC, Francisco Solares, también destacó la coyuntura 

económica que se vive actualmente, con una “burbuja inflacionaria que ronda, 

de forma anualizada, el 6%” y de extenderse es un factor riesgo a considerar”. 

 

Sector de la construcción confía en crecer 5% 

 

Aún con los datos negativos que enfrentó la industria en abril pasado (luego de 

crecer en enero, febrero y marzo, respecto a los meses previos), al contraerse el 

1.8% el valor de producción de las empresas constructoras (en cifras 

desestacionalizadas), el presidente de la CMIC confía que al cierre del 2021 se 

logra un crecimiento del 5% en el PIB de la construcción, como se estimó a 

principios de año. “En la segunda mitad del año podría seguir disminuyendo la 

actividad pública, pero hay que ver el comportamiento de la parte privada, que 

es el gran motor. Creo que sí llegaremos al 5%, el tema es que estará repartido 

entre las grandes empresas que tienen grandes obras y las pymes son las que 

más padecen por riesgo de desaparecer, por eso es que se les debe apoyar”, 

agregó Solares. 

Desde su nombramiento, en marzo pasado, el representante de los 

constructores mantiene comunicación con los titulares de las dependencias que 

desarrollan obra pública, por lo que está enterado que en la Secretaría de Marina 

ocuparán el resto de este año para detallar los proyectos a concursar a principios 

del 2022. 

 

En el caso de la Sedatu, ¿qué le han comentado? 

 

Está en lo mismo, preparando lo que va a sacar a licitación y ejecución inmediata 

el próximo año. Desde hace semanas nos dijo Román Meyer (su titular) que para 

el segundo semestre ya no hay nada. El presupuesto de este año está 

comprometido y ejercido. 

 

¿Tienen la certeza de que este año prácticamente se acabó? 

 

Estamos seguros de que así será por parte de la obra pública, pero el siguiente 

lo esperamos muy intenso con buenos montos de inversión y con beneficio para 

nuestras pymes, las cuales cuentan con la experiencia y calidad suficiente. 

 

 


